

PERILAKU KEPEMIMPINAN PEREMPUAN DI SD NEGERI

MARGOREJO VI SURABAYA

SKRIPSI

Oleh :

RISMA AMILIYA NUR INDAHSARI

D93216089



PROGRAM STUDI MANAJEMEN PENDIDIKAN ISLAM

JURUSAN PENDIDIKAN ISLAM

FAKULTAS TARBIYAH DAN KEGURUAN (FTK)

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA

2021

PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Yang telah bertanda tangan di bawah ini:

NAMA : RISMA AMILIYA NUR INDAHSAARI
NIM : D93216089
JUDUL : PERILAKU KEPEMIMPINAN PEREMPUAN DI SD NEGERI
MARGOREJO VI SURABAYA

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 05 Januari 2021

Yang Menyatakan,



Risma Amiliya Nur Indahsari

LEMBAR PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Skripsi oleh:

NAMA : RISMA AMILIYA NUR INDAHSAARI

NIM : D93216089

JUDUL : PERILAKU KEPEMIMPINAN PEREMPUAN DI SD NEGERI
MARGOREJO VI SURABAYA

Telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 05 Januari 2021

Pembimbing I,

Pembimbing II,



Drs. H. Nur Kholis, M.Ed.Admin.,Ph.D
NIP. 196703111992031003

Dr. H. Muh. Khoirul Rifa'I, M.Pd.I
NIP. 198207122015031001

LEMBAR PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

Skripsi oleh Risma Amiliya Nur Indahsari ini telah dipertahankan di depan

Tim Penguji Skripsi

Fakultas Tarbiyah dan Keguruan, Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Surabaya, 05 Januari 2021



Mengesahkan,

Dekan,

Ali Mas'ud
Prof. Dr. H. Ali Mas'ud, M.Ag., M.Pd.I.

NIP. 196301231993031002

Penguji I,

Samsul Maarif
Dr. Samsul Maarif, M. Pd
NIP. 196404071998031003

Penguji II,

Muhammad Nuril Huda
Muhammad Nuril Huda, M. Pd
NIP. 198006272008011006

Penguji III,

Nur Kholis
Drs. H. Nur Kholis, M.Ed.Admin., Ph.D
NIP.196703111992031003

Penguji IV,

Muh Khoirul Rifai
Dr. H. Muh Khoirul Rifai, M. Pd. I
NIP.198207122015031001



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : RISMA AMALIYA NUR INDAHSARI
NIM : D93216089
Fakultas/Jurusan : TARBIYAH DAN KEGURUAN/ PENDIDIKAN ISLAM
E-mail address : rismaamiliya898@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

PERILAKU KEPEMIMPINAN PEREMPUAN DI SD NEGERI MARGOREJO VI SURABAYA

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 5 Januari 2021
Peneliti

Risma Amaliya Nur Indahsari

BAB I

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang

Sistem Pendidikan Nasional telah tertulis di dalam UU No. 20 Tahun 2003 yang berisikan bahwa pendidikan merupakan suatu tahapan yang telah direncanakan secara baik untuk mencapai tujuan kegiatan pembelajaran secara efektif dan efisien agar peserta didik dapat mengembangkan kemampuan yang dimiliki secara optimal.¹

Kepemimpinan yaitu berupa ilmu, seni dan profesionalitas yang dimiliki oleh diri seseorang. Kepemimpinan berupa ilmu yaitu kepemimpinan bisa dipelajari semua orang, namun dalam pengimplementasiannya harus disesuaikan keadaan yang ada. Berupa seni yakni pemimpin harus dapat memahami strategi-strategi dalam menjalankan tugasnya, antara lain strategi dalam mengarahkan bawahannya untuk bekerja sesuai dengan ketentuan yang berlaku, selain itu memberikan pemahaman, memberikan tugas, memberikan masukan agar bawahannya dapat menjalankan tugasnya dengan baik.²

Gaya kepemimpinan memiliki maksud yaitu suatu kemampuan yang dimiliki oleh pemimpin, yakni berupa keberhasilan pemimpin dalam mengarahkan bawahannya. Gaya kepemimpinan tersebut sama halnya dengan pendapat E Mulyasa yaitu tindakan yang dimiliki pemimpin yang berupa

¹ Amos Neolaka dan Grace Amialia A. Neolaka, *Landasan Pendidikan: Dasar Pengenalan Diri Sendiri menuju Perubahan Hidup* (Depok: Kencana, 2017), 12.

² Masniati, "Kepemimpinan dalam Islam," *Jurnal AL Qadau* 2, No. 1 (2015): 42.

seorang perempuan untuk saat ini telah memiliki harapan besar dalam mendapatkan pekerjaan yang baik sama halnya dengan laki-laki.

Di Indonesia sendiri telah banyak terdapat pemimpin-pemimpin perempuan yang sukses dalam menjalankan tugasnya. Mereka mampu menunjukkan kualitas yang dimiliki dengan menunjukkan pencapaian-pencapaian yang telah diraih selama menjadi seorang pemimpin. Sosok Megawati Soekarno Putri merupakan sosok pertama yang mampu menjadi pemimpin bagi bangsa Indonesia dan satu-satunya wanita yang mampu menjadi presiden perempuan di Indonesia. Pada saat kepemimpinannya pula terjadi perdebatan antar masyarakat. Di karenakan mereka beranggapan bahwa perempuan tidak diperbolehkan menjadi seorang pemimpin apa lagi menjadi pemimpin bagi bangsa Indonesia. Selain Megawati Soekarno Putri, sekarang juga terdapat pemimpin perempuan yang mampu memberikan perubahan yang luar biasa untuk wilayahnya yaitu Tri Risma Harini, beliau merupakan sosok wanita tangguh yang mampu memberikan perubahan untuk wilayah Surabaya. Pencapaian-pencapaian telah mampu diraihinya. Beliau pula menjadi sosok pemimpin yang digunakan sebagai contoh untuk pemimpin-pemimpin yang lain.

Dari dua contoh pemimpin perempuan di atas dapat dibuktikan bahwa seorang perempuan mampu berkarir dan memberikan perubahan yang baik bagi organisasi, lembaga ataupun wilayah yang sedang dipimpinya.

Kepala sekolah adalah seorang pemimpin yang ada lingkup pendidikan yang harus mempunyai dasar kepemimpinan yang kuat. Maka dari itu, kepala

dan Komunikasi UIN Sunan Ampel Surabaya, sedangkan penelitian ini berlokasi di SD Negeri Margorejo VI Surabaya.

2. *Skripsi*, Gaya Kepemimpinan Kepala Sekolah di SD Negeri Prawirotaman Yogyakarta, dibuat oleh Dian Setianingsih pada tahun 2015. Fokus yang dilakukan dalam penelitian terdahulu yaitu gaya kepemimpinan, sedangkan penelitian ini berfokus pada peran kepemimpinan. Teori yang digunakan berbeda, penelitian terdahulu menggunakan teori Soekarno dan Indrafachrudi, sedangkan penelitian ini menggunakan teori yang dikemukakan oleh Nanus. Terkait dengan metode yang digunakan, yaitu menggunakan metode kualitatif dengan pendekatan deskriptif, dan teknik pengumpulan data menggunakan observasi, wawancara, dan dokumentasi. Mengenai objek penelitian, lokasi penelitian terdahulu di SD Negeri Prawirorejo Yogyakarta, sdangkan penelitian ini berlokasi di SD Negeri Margorejo VI Surabaya.
3. *Skripsi*, Model Kepemimpinan Perempuan di Madrasah Ibtidaiyah Darul Ulum Mojosarireso Gresik, dibuat oleh Rizky Nanda Imanniar pada tahun 2015. Fokus yang dilakukan pada penelitian terdahulu adalah kekuatan, kelemahan, tantangan dan peluang kepemimpinan perempuan, sedangkan pada penelitian ini terfokus pada persepsi kepemimpinan perempuan. Teori yang digunakan berbeda, pada penelitian terdahulu menggunakan teori Nanang Fattah, sedangkan pada penelitian ini menggunakan teori yang dikemukakan oleh Mansour Fakih. Mengenai metode yang digunakan yaitu penelitian kualitatif dengan menggunakan studi kasus. Terkait

didukung oleh ideologi kapitalis, serta ideologi ini sering dijadikan sebagai penyebab semakin tertinggalnya kaum perempuan dalam berkarir.

Selain budaya patriarki, peran tradisi dan ajaran agama (Fiqh Nisa') atau pemikiran Islam tak dipungkiri turut juga memberikan kontribusi dalam menciptakan ketimpangan sosial yang merugikan kaum perempuan. Agama sebagai *the fundamental need and the wayn of life*, tidak dipungkiri memiliki pengaruh fungsional terhadap struktur yang terbentuk dalam suatu masyarakat, bukan tidak jarang dijadikan penyebab atas diskriminasi gender dalam interaksi soaial.

Budaya patriarki ini kemudian juga menciptakan bias gender dalam hampir seluruh kehidupan. Bias gender merupakan keadaan yang menjadikan seorang perempuan dapat dirugikan oleh kaum laki-laki dalam kondisi sosial maupun kultural karena anggapan laki-laki lebih pantas dari pada perempuan. Bias gender ini terjadi di semua bidang baik politik, sosial maupun pendidikan. Dalam bidang pendidikan merupakan sebuah *issue* signifikan bagi wanita sekarang, karena mereka semakin banyak terlibat dalam sejumlah tingkatan dan aneka ragam lingkungan.¹⁶

Padahal superioritas kaum laki-laki sebagaimana ditunjukkan oleh ayat tersebut, lebih didasarkan pada realitas sosial pada saat itu. Memang berbagai insfrastruktur sosial dan budaya lebih memungkinkan laki-laki untuk mendominasi dan memang perannya. Namun, di sisi lain tanpa kita sadari bahwa ayat tersebut sifat interpretable. Maka ulama Islam mencoba

¹⁶ Rakhmad Hidayat, "Bias Gender dalam Prestasi Akademik Siswa: Studi tentang Perbandingan prestasi Akademik Siswa Laki-laki dan Perempuan di SMA 12 Bekasi, *Jurnal Pendidikan dan Kebudayaan* 17, No. 4, (Juli 2011), 476.

menilai dan memahami kinerja para pengikutnya, dapat bertanggung jawab terhadap semua tugas yang dibebankan dengan cara menyelesaikan tugas dengan sebaik-baiknya, memiliki sifat adil, kritis, rendah hati, dan hormat kepada diri sendiri dan orang lain.²⁷

Kepemimpinan yang beretika, harus menjadi contoh yang baik dengan cara selalu etis dan jujur dalam setiap waktu, berkata dengan benar, jangan menyembunyikan atau memanipulasi informasi, mengakui kegagalan dan tidak mencoba menutupinya, mengkomunikasikan nilai-nilai etika bersama pada anggota melalui simbol, cerita dan slogan, memberikan penghargaan pada karyawan yang berperilaku etis dan memberikan hukuman pada mereka yang tidak melindungi karyawan yang menginformasikan adanya perilaku tidak baik atau mengemukakan isu-isu tidak baik.²⁸

Jadi, Etika kepemimpinan merupakan seseorang yang mempunyai sebuah perilaku baik, maka akan mengantarkan anggotanya menuju kesuksesan.

²⁷ I Gede Cahyadi Putra, dan I Gusti Ngurah Bagus Gunadi, *Etika Kepemimpinan Dan Fungsi Badan Pengawas Pengaruhnya Terhadap Kualitas Pelaporan Keuangan Lembaga Perkreditan Desa*, <http://jurnal.unmas.ac.id/index.php/JUIMA/article/Download/873/804>, diakses pada 20 November 2019.

²⁸ Sodiah, "Etika Kerja Kepala Sekolah Dalam Meningkatkan Kinerja Guru," *Jurnal Studi Manajemen Pendidikan* 1, No. 2 (2017): 168-169.

Berikut adalah beberapa ketentuan etika kepemimpinan yang diajarkan Islam untuk membimbing umatnya dalam upaya meraih kesuksesan di dunia dan akhirat :

- a. Pemimpin tidak boleh minta diistimewakan. Memang dalam praktik kehidupan sehari-hari banyak ditemukan budaya menghormati pimpinan yang memasuki ruang dengan meminta hadirin untuk berdiri. Tetapi intinya bukan di situ yang tidak diperbolehkan adalah kecenderungan pemimpin selalu minta dihormati, termasuk dalam pengambilan keputusan organisasi.
- b. Pemimpin harus mementingkan anggotanya agar dapat memperoleh kepuasan dari adanya kepemimpinan yang dilakukan.
- c. Pemimpin tidak boleh memaksa anggotanya untuk bekerja yang tidak sesuai dengan tupoksinya. Karena pada masing-masing anggota telah memiliki bagian masing-masing dalam bekerja.
- d. Pemimpin harus mempertanggungjawabkan kesalahan yang telah dibuat.
- e. Pemimpin harus dapat mencari solusi dari permasalahan yang dialami oleh anggotanya.
- f. Pemimpin harus memiliki rasa hormat terhadap orang-orang yang ada di sekitarnya (anggota yang lebih tua atau yang telah mengangkatnya).
- g. Pemimpin harus menerima masukan-masukan dari anggotanya ataupun orang-orang yang ada di sekelilingnya dan masukan tersebut harus

setidaknya menggunakan media pembelajaran sesuai dengan perkembangan zaman.

Untuk mengetahui kekurangan ataupun hambatan yang ada di lembaga pendidikan SD Negeri Margorejo VI Surabaya. Maka pemimpin dan seluruh anggota melaksanakan evaluasi. Kegiatan evaluasi dilaksanakan setiap satu semester sekali yaitu pada akhir kegiatan pembelajaran.

Tujuan dari adanya evaluasi diharapkan agar pemimpin dan semua anggota sekolah dapat mengetahui apa saja kekurangan atau yang masih belum terpenuhi. Pada kegiatan evaluasi ini dilakukan dengan mendengarkan pendapat atau masukan-masukan dari semua anggota yang ada pada kegiatan evaluasi. Dan mampu memberikan rasa puas bagi anggotanya, karena kepala sekolah selalu memberikan kesempatan bagi semua anggota untuk berpendapat.

2. Gaya Kepemimpinan

Berdasarkan teori tentang gaya kepemimpinan menurut Edward Sallis, menyatakan bahwa gaya kepemimpinan tertentu dapat mengantarkan institusi pada kemajuan mutu.

Dalam suatu kegiatan kepemimpinan yang sedang berjalan, seorang pemimpin menggunakan sebuah gaya kepemimpinan tertentu. Gaya kepemimpinan yang efektif yaitu gaya kepemimpinan yang mampu memberikan pengaruh, memotivasi, memberikan arahan serta semangat

Seiring dengan perkembangan zaman, pemikiran bahwa wanita tidak diperbolehkan untuk berkarir mulai berkurang. Hal ini karena telah banyak contoh wanita mampu berkarir dan dapat setara dengan laki-laki, meskipun dalam hal kodrat sangatlah berbeda. Jadi wanita yang berkarir terpaksa masih tetap memposisikan dirinya diberbagai situasi yaitu jika di luar sebagai pemimpin tetapi jika dirumah harus bisa memposisikan sebagai ibu rumah tangga yang baik.

Sekarang sudah banyak perempuan yang menjadi pemimpin dalam berbagai sector, termasuk pendidikan, meskipun masa dan usaha untuk memperoleh posisi kepemimpinan berbeda antara laki-laki dan perempuan. Penelitian menemukan bahwa umumnya perempuan mendapatkan posisi kepemimpinan di saat mereka sudah lebih tua dan mengumpulkan modal yang lebih besar dari pada laki-laki baik dalam keterampilan maupun pengalaman kerja.⁸⁵

Penelitian ini menemukan bahwa di sekolah ini nampak tidak ada persepsi negatif tentang kepemimpinan perempuan atau bias gender terhadap kepemimpinan perempuan. Hal ini mungkin karena warga sekolah memang kurang menyadari adanya perbedaan gender, atau memang warga sekolah tidak memiliki kesempatan untuk memikirkan persoalan gender. Fokus warga sekolah adalah untuk mendidik anak-anaknya menjadi generasi terbaik. Hal ini nampak tidak selaras dengan umumnya penelitian

⁸⁵ Nur Kholis, "Gender on the Effects of Human Capital and Social Capital on Academic Career Success," dalam *Educatioal Administration Innovation for Sustainable Development: Proceedings of the International Conference on Research of Educational Administration and Management (ICREAM 2017)*, October 17, 2017, Bandung, Indonesia (CRC Press, 2018).

bahwa pemimpin perempuan sering menerima penilaian kurang positif dari warganya berdasarkan jenis kelamin. Pemimpin perempuan sering menerima stereotype tertentu yang sebenarnya tidak berdasar, misalnya pemimpin perempuan berlaku emosional dan tuduhan kurang mampu memberikan motivasi dengan baik.⁸⁶ Di samping itu pemimpin perempuan juga sering dianggap kurang produktif dibandingkan pemimpin laki-laki, meskipun kenyataannya tidak selalu demikian. Bisa jadi kepala sekolah di sini mampu menjalankan tugasnya dengan baik, karena rendahnya diskriminasi atau karena warga sekolah tidak mempermasalahkan jenis kelamin kepala sekolahnya.

⁸⁶ Nur Kholis, "Berriers to Women's Career Advancement in Indonesia Academia: AQualitative Empirical Study, " in *Proceedings of the 1st Yogyakarta International Converence on Educational Management/ Administration and Pedagogy* (YICEMAP 2017), (Atlantis Press, 2017).

- Kholis, Nur, "Gender on the Effects of Human Capital and Social Capital on Academic Career Success," dalam *Educational Administration Innovation for Sustainable Development: Proceedings of the International Conference on Research of Educational Administration and Management (ICREAM 2017)*, October 17, 2017, Bandung, Indonesia (CRC Press, 2018).
- Kholis, Nur, *Perempuan dalam Posisi Kepemimpinan Pendidikan* (presented at the Sertifikasi Kepala Madrasah se Jawa Timur, IAIN Sunan Ampel Surabaya, March 27, 2006).
- Kholis, Nur, *Telaah Aspek Kepemimpinan Pondok Pesantren* (presented at the Penataran Tenaga Managemen di Lingkungan Pondok Pesantren Se-Jawa Timur, Surabaya, Agustus 24, 2001).
- Laurie, Mullins, J. *Management and Organitational Behavior*. Essex Pearson Aducation Limited, 2005.
- Masniati. "Kepemimpinan dalam Islam," *Jurnal AL Qadau* 2, No. 1, (2015).
- Mujiono, Imam. *Kepemimpinan dan Organisasi*. Yogyakarta: UII Press, 2001.
- Mulyasa, H., E. *Manajemen Berbasis Sekolah, Konsep, Strategi dan Implementasi*. Bandung: PT Remaja Rosdakarya, 2011.
- Mulyasa, H., E. *Manajemen dan Kepemimpinan Kepala Sekolah*. Jakarta: PT Bumi Aksara, 2012.
- Nasution, Wahyudin, Nur, "Kepemimpinan Pendidikan di Sekolah", *Jurnal Tarbiyah* 22, No. 1, (Januari-Juni 2015).
- Neolaka, Amos, dan Grace Amialia A. Neolaka. *Landasan Pendidikan: Dasar Pengenalan Diri Sendiri menuju Perubahan Hidup*. Depok: Kencana, 2017.
- Profil, "Profil Sekolah," *Portal Informasi Sekolah Kota Surabaya*, last modified December 11, 2019), <https://profilsekolah.dispendik.surabaya.go.id/umum/sekolah.php?j=SD&npsn=20533213> diakses pada 11 desember 2019.
- Putra, I, Gede, Cahyadi, dan I Gusti Ngurah Bagus Gunadi, *Etika Kepemimpinan Dan Fungsi Badan Pengawas Pengaruhnya Terhadap Kualitas Pelaporan Keuangan Lembaga Perkreditan Desa*, <http://jurnal.unmas.ac.id/index.php/JUIMA/article/Download/873/804> diakses pada 20 November 2019
- Rivai, Veithzal. *Pemimpin dan Kepemimpinan dalam Organisasi*. Depok: PT RajaGrafindo Persada, 2013.

- Sagala, Syaiful. *Pendekatan dan Model kepemimpinan*. Jakarta: Prenadamedia Group, 2018.
- Siagian, Sondang, P. *Teori dan Praktik Kepemimpinan*. Jakarta: PT: Rineka, 1994.
- Sodiah, "Etika Kerja Kepala Sekolah Dalam Meningkatkan Kinerja Guru," *Jurnal Studi Manajemen Pendidikan* 1, No. 2 (2017).
- Sudaryono, *Leadership Teori Dan Praktek Kepemimpinan* (Tangerang: Lentera Ilmu Cendekia, 2014)
- Syamsuddin dan Vismania. *Metode Penelitian Pendidikan*. Bandung: PT Remaja Rosdakarya, 2007.
- Syaodih, Nana. *Metode Penelitian Pendidikan*. Bandung: PT Remaja Rosdakarya, 2010.
- Thoha, Mifta. *Kepemimpinan dalam Manajemen*. Jakarta: PT RajaGrafindo Persada, 2004.
- Triatna, Cepi. *Administrasi Pendidikan*. Bandung: PT Remaja Rosdakarya, 2018.
- Umar, Nasaruddin. *Argumen Kesetaraan Gender Perpektif Al-Qur'an*. Jakarta: Paramedia, 1999.
- Umiarso, Baharuddindan. *Kepemimpinan Pendidikan Islam: AntaraTeori dan Praktik*. Jakarta: ArRuzz, 2012.
- Wirawan. *Kepemimpinan Teori, Psikologi, Perilaku Organiasasi, Aplikasi Dan Penelitian*. Jakarta: PT RajaGrafindo Persada 2017.
- Yulk. *Managerial Leadership: A Review Theory and Research*. Yearly Review of management, 1989.
- Zaitunah, Subhan, "Tafsir Kebencian Studi Bias gender dalam Tafsir", *Jurnal Keislaman* 15. No. 1 (Juni 2015).